En el manantial tienen de 28° á 28°5 de temperatura, y su densidad es 1.0040. Gozan especial fama para la curación de la anemia y la sífilis, siendo además muy favorecidas por el público tales aguas, por la comodidad con que en ellas se pueden tomar los baños.

En la municipalidad de San Felipe Hueyotlipan se encuentra el "Ojo de Rancho Colorado," cuyo establecimiento balneario está en condiciones muy parecidas á los dos anteriores, siendo también muy semejantes las propiedades y usos de sus aguas.

En la municipalidad de Tehuizingo existen tres fuentes, que son conocidas con los nombres de "Tlaltequisquiapa," "Chichipico" y "Ojo de Agua," proporcionando aguas sulfuradas cálcicas las dos primeras, y sulfurada sódica la tercera, según el Dr. M. Zúñiga. El agua es tibia en las dos últimas, y fría en la primera. Tlaltequisquiapa dista 7 kilómetros de la ciudad de Tehuizingo, y aun cuando no se ha establecido construcción apropiada para tomar cómodamente los baños, son éstos muy usados para obtener la curación de los que padecen reuma, afecciones nerviosas ó hinchazones en cualquiera parte del cuerpo. "Chichipico" sa halla á 6 kilómetros de la citada ciudad, y "Ojo

de Agua" á 8. Tampoco existe en ellos establecimiento balneario.

En la municipalidad de Tulzingo se encuentran dos manantiales que se consideran minerales, "Chaxtipa" y "Tecolutla;" pero nada se conoce respecto á ellos. En el pueblo de Xixingo existe además una fuente conocida con el nombre de "Agua Santa," en cuyas tibias aguas procuran bañarse todos los enfermos, y especialmente los afectados de tos ó calentura.

En la municipalidad de Tepeaca existe el "Ojo de San Pablo," cuyas aguas, que son bicarbonatadas cálcicas, según el Dr. Zúñiga, están á la temperatura de 34° en el manantial, y son especialmente recomendadas para la curación del reuma y las dermatosis. Dista cuatro kilómetros próximamente de la cabecera de la municipalidad y se encuentra en el pueblo de San Pablo. No posee establecimiento balneario.

En la municipalidad de Teotlalco se encuentran los baños de "Ixtatlala" y de "Los Hornos." En los primeros, cuyas aguas son calientes, se toman con cierta comodidad baños en un establecimiento construído con ese fin, siendo especialmente recomendados en el tratamiento del reuma y dermatosis; pero en "Los Hornos," cuyas aguas son tibias, y se recomiendan en los propios casos que las anteriores, no existe establecimiento balneario.

* *

Se ve que en este Estado existen aguas sulfuradas cálcica, sódica y cálcica-magnesiana, y bicarbonatadas mixta y cálcica.

Se recordará que los hidroterapeutas aconsejan el uso de las sulfuradas sódicas para la curación del reuma, las dermatosis sifilíticas, herpéticas y escrofulosas, las manifestaciones escrofulosas en general y las intoxicaciones mercurial, saturnina y arsenical. Las sulfuradas cálcicas se consideran indicadas en las propias circunstancias, pero siempre que no estén marcados los temperamentos nervioso y sanguíneo. Las bicarbonatadas cálcicas y mixtas siendo recomendadas para las afecciones gastrálgicas y vesicales.

DISTRITO FEDERAL.

En el Distrito Federal se deben mencionar los manantiales de Guadalupe Hidalgo, de Aragón y del Peñón.

En la ciudad de Guadalupe Hidalgo, á 4 kilómetros al Norte de la ciudad de México, existe el famoso Pozito, cuyas aguas son tomadas por toda clase de enfermos, que les atribuyen milagrosas cualidades terapéuticas; mas no por su composición sino por virtud especial concedida por la Virgen de Guadalupe. Las propiedades de estas aguas, según el Profesor Leopoldo Río de la Loza, son las siguientes: "Temperatura 21°5. Densidad 1.00134.

COMPOSICIÓN QUÍMICA.

PRODUCTOS GASEOSOS.

Aire	8.73
Acido carbónico	
Nitrógeno	0 00

Total de centímetros cúbicos por litro... 251.63